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El voto obligatorio aumenta obviamente 
la participación, pero también hace que 
aumente la cantidad de votos nulos”

DIOGO BARATA
INSTITUTO SECULAR PADRES DE SCHOENSTATT

Esperamos que este informe contribuya 
a que situaciones de abuso como estas 
nunca más vuelvan a repetirse”

Destacada
Sufrí un ataque cerebrovascular
Señor Director:

Hace 12 años sufrí un ataque cerebrovascular, una de las principales causas de muerte y discapacidad en Chile. Al 
momento del accidente, era difícil saber lo que me ocurría. Después de un mes en el hospital, fui dada de alta. Mi tercer 
ACV me dejó secuelas importantes (no era autovalente), así que era crucial iniciar mi rehabilitación. Sin embargo, el 
proceso de rehabilitación en el Cesfam tardó casi dos meses en comenzar. Este tiempo es vital, ya que los primeros días 
son la oportunidad que tiene el equipo médico para evitar secuelas permanentes. Lamentablemente, en estos 12 años 
los tiempos en lista de espera para la rehabilitación no han disminuido. 

En la conmemoración del mes del ACV, hago un llamado en nombre de las asociaciones de pacientes para promulgar 
una ley de tratamiento prioritario para pacientes de ACV, que permita un acceso oportuno a las terapias específicas y al 
proceso de rehabilitación, en todo el país. 

Por otra parte, es necesario que todas las personas tomen conciencia del aumento de la incidencia del ACV en pacientes 
menores de 45 años y en etapas tan importantes como el embarazo. Es por esto que llamo a prevenir a través de adquirir 
hábitos más saludables y a estar más pendientes de los síntomas. También convoco a las autoridades para que se pongan 
la camiseta y avancemos para mejorar la vida de estos pacientes. 

 
Mónica Acevedo, Presidenta de la agrupación Amigos de la Esperanza ACV Chile y Reacciona ACV

Apertura del comercio en 
elecciones
Señor Director:

El pasado 26 y 27 de octubre se 
celebraron elecciones para alcaldes, 
concejales, gobernadores y consejeros 
regionales. Como Asociación Gremial 
de Marcas del Retail (MDR), hemos 
planteado que estas elecciones se 
realizaran sin la imposición de un 
feriado obligatorio, que impidiera 
la apertura del comercio que se 
encuentra en strip centers, galerías 
comerciales y malls, lo que genera 
una discriminación sin sentido. 
Sin embargo, las autoridades de-
cidieron aplicar esta restricción el 
domingo.

Los resultados del sábado, de-
muestran que la actividad comer-
cial no interfiere en el ejercicio del 
derecho al sufragio ni afectan la 
participación cívica. Cerca del 50% 
de los electores votaron ese día, 
evidenciando que es posible man-
tener el comercio funcionando sin 
intervenir en este tipo de procesos. 
En cambio, el cierre del domingo no 
solo provocó pérdidas millonarias, 
sino que afectó directamente los 
ingresos de los trabajadores por 
comisiones y fomentó el comercio 
informal.

Consideramos esencial imple-
mentar modelos de votación que 
permitan la apertura del comercio, 
tal como ocurre en países como 
España y Estados Unidos. En esta 
elección, quedó claro que el desarro-
llo comercial del sábado transcurrió 
sin inconvenientes, mientras que 
el cierre del domingo impuso una 
carga innecesaria para el sector y 
los trabajadores. Urge revisar esta 
medida en futuras elecciones, a fin de 
proteger tanto el derecho al sufragio 
como la estabilidad de los ingresos 
en el comercio formal.

Esteban Halcartegaray                          
Presidente de la Asociación de Marcas 

del Retail

Polifarmacia
Señor director:

Uno de los principales desafíos del 
acelerado proceso de envejecimiento 
es la mayor prevalencia de enferme-

dades crónicas y el uso extendido 
de medicamentos, tanto prescritos 
como automedicados. 

Este fenómeno es especialmente 
preocupante en las poblaciones 
frágiles o más vulnerables que 
están expuestas a interacciones 
entre múltiples fármacos y a efec-
tos secundarios potencialmente 
nocivos cuando se utilizan cinco o 
más medicamentos. Estos riesgos 
pueden afectar significativamente 
la funcionalidad y calidad de vida 
de las personas mayores.

Como sociedad científica, recomen-
damos no solo una prescripción ade-
cuada y cuidadosa en el tratamiento 
de las personas mayores, sino también 
la posibilidad de reconsiderar y reti-
rar ciertos fármacos cuando su uso 
ya no sea necesario o implique más 
riesgos que beneficios para la salud 
de la persona. Asimismo, promove-
mos el uso de opciones terapéuticas 
no farmacológicas como parte de 
los tratamientos, las cuales siguen 
siendo subutilizadas a pesar de su 
demostrada efectividad en el manejo 
de diversos problemas crónicos. Entre 
estas alternativas se destacan la ac-
tividad física, la participación social, 
la ingesta moderada de alcohol y 
evitar el consumo de tabaco, régimen 
alimenticio balanceado y el desarrollo 
de políticas preventivas que fomenten 
una longevidad activa.

Es fundamental que estas acciones 
preventivas se implementen desde 
etapas tempranas del curso de vida 
para prevenir o retrasar la aparición 
de enfermedades crónicas, en línea 
con las recomendaciones de la 
Organización Mundial de la Salud 
en la Década del Envejecimiento 
Saludable.

 
Jaime Hidalgo A.                                     

 Presidente Sociedad de Geriatría y 
Gerontología de Chile

La cultura al alcance de todos
Señor Director: 

La reciente muerte de Antonio 
Skármeta, ícono de la literatura y 
promotor incansable de la democra-
tización cultural con su programa El 
Show de los Libros, nos recuerda lo 
que hemos perdido en los últimos 

años en el ecosistema cultural. 
Figuras como Patricio Bañados (El 
Mirador) y Augusto Góngora (Hora 
25) también nos dejaron, y ellos 
lograron lo que pocos: hacer de la 
cultura un bien accesible, uniendo a 
las masas frente a la televisión para 
disfrutar de programas de alto rating 
dedicados al arte.

Hoy, casi no existen espacios tele-
visivos de esa naturaleza y cada vez 
encontramos menos oportunidades 
para el arte, iniciativas como Ama-
mos las Calles de Global Vía Pública, 
intervención artística que durante 
todo el mes de octubre llenará los 
espacios públicos con las obras de 
cuatro artistas emergentes, son 
una esperanza para quienes nos 
dedicamos al arte. Este tipo de 
propuestas ofrecen experiencias 
significativas a quienes transitan 
por la ciudad y no solo sacan el arte 
de las galerías y museos, sino que 
lo presentan en el escenario más 
grande: la calle.

El arte en espacios públicos, como 
las iniciativas Amamos las Calles, 
Hecho en Casa Fest o el Museo al 
Aire Libre de San Miguel, permite 
una conexión emocional más directa. 
No necesitamos un contexto previo 
ni ser eruditos; simplemente nos 
invita a sentir, observar y disfrutar. 
Durante la pandemia, el arte fue 
una vía de sanación, y hoy seguimos 
necesitando ese contacto afectivo 
con lo creativo.

Es vital que el arte sea tomado en 
serio, no solo como un valor estético, 
sino como un medio para desarrollar 
la creatividad, herramienta clave 
para la resolución de problemas en 
el día a día y un puente directo con 
la innovación.

El llamado es a fomentar la crea-
tividad desde las escuelas y abrir 
los espacios necesarios para que la 
cultura prolifere y sea un tema de 
política pública. Abramos las calles 
al arte, a la gente. Estamos al debe en 
esta materia, y como dijo Skármeta: 
“Creo en la imaginación. Creo en la 
alianza de los artistas con la gente. 
Creo en la fusión entre la gran cultura 
y la calle”.

Cristina Castellón                                     
Artista de Amamos las Calles

- ¿Que llegue el lunes?

CChC Ñuble realiza taller de interpretación 
de planos con alumnos de carreras afines 
a la construcción. Como parte de las iniciativas 
de la Comisión de Mujeres de la Cámara Chilena de la 
Construcción (CChC) en Ñuble, se realizó el taller de 
Interpretación de Planos, impartido por la educadora 
y arquitecta Alejandra Sierra, dirigido a estudiantes de 
las carreras de construcción de los Institutos Virginio 
Gómez y Santo Tomás.

¿Se debe otorgar un bono adicional 
a los vocales de mesa que ejercieron 
en las elecciones?

65%
Sí

35%
No

Crisis eco-
nómica de 
1929. Un 24 
de octubre de 
1929, la Bolsa de 
Nueva York, el 
mayor merca-
do de valores 
del mundo, se 
derrumbó. Se 
vendrían años de 
crisis con nefastas 
consecuencias 
para Estados 
Unidos y el resto 
del mundo.
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